



MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMBOS A 3 HEURES DU SOIR.

TE VEA NO TAIIHII.

Mahina maa 30 no Iuuna 1866.

MARAVAI 15 - N° 26.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable à l'avance):

Un an 18 Fr.
Trois mois 6 Fr.
Un mois 2 Fr.

Prix des Abonnements et les Annexes, s'adresser

au Bureau de la Poste,
Imprimerie du Gouvernement.

PRIX DE L'ANNONCE (payable à l'avance):

Les 20 lignes 10 Fr.
Au-delà de 20 lignes 15 Fr.
Les annonces publicitaires se paient la moitié du prix de la présente édition.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêtés : portant nominations de membres et de membres suppléants du conseil d'administration; autorisation d'établir un barrage dans la rivière Haamata; arrêté concernant la vente, dénominations ou location à long terme d'immeubles par les îles; réglement.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Avis administratif; — arrêté rendu par le Tribunal de première instance (chambre correctionnelle); — arrêté rendu par le Tribunal régional (chambre de l'avis); — Mouvements de portefeuilles.

Annexes:

PARTIE OFFICIELLE.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société;

Yu le article 2 et 3 de l'arrêté du 1^{er} juillet 1865, ainsi concédé :

— Art. 2. Le conseil d'administration sera composé de six membres, à savoir : deux qui sont administrateurs et quatre qui doivent assurer la sécurité et l'ordre dans les îles; deux habitans cotisés seront nommés par nous pour remplir les fonctions de membres suppléants du conseil d'administration;

Vus les précédentes;

Sur la proposition de l'ordonnateur;

Décret au Conseil de gouvernement;

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTÉS :

Art. 1^{er}. Sont nommés membres du Conseil d'administration :

MM. HEBET, négociant, ex-membre du Conseil d'administration;
LAROCHE, agriculteur, etc., ex-membre du Conseil d'administration;
SALMON, propriétaire, ex-président du tribunal de commerce.

Sont nommés membres suppléants du conseil :

MM. ADAMS, agriculteur;

LAROCHE, Joseph, négociant.

Art. 2. L'ordonnateur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré partout où besoin sera, publié au Messager et inséré au Bulletin officiel des Etablissements.

Papeete, le 28 juillet 1866.

C^o de la RONCIÈRE.

Par le Commandant Commissaire Impérial :

L'Ordonnateur,

T. NASTY.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société,

Va la demande de M. Mansion, tendant à obtenir l'autorisation d'établir un barrage dans la rivière Haamata, afin de dévier les eaux de cette rivière, pour l'utilisation d'un moulin hydraulique;

Vu les articles 12, 13 et 14 de l'arrêté du 29 juillet 1863;

Attendu qu'il n'a été présenté aucune opposition par la voix du Messager; — à la suite de l'enquête annoncée par la voix du Messager;

Sur le respect du directeur des ponts et chaussées, et la proposition de l'ordonnateur;

Le Conseil d'administration entendu :

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTÉS :

Art. 1^{er}. M. Mansion est autorisé à établir un barrage dans la rivière Haamata, afin de dévier les eaux de cette rivière dans son parcours sur ses propriétés et sur celles de M. Robin et de la Caisse agricole, disques où il a été démenti autorisé.

Art. 2. L'eau prise à la rivière devra être rendue.

Art. 3. L'ordonnateur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré partout où besoin sera, publié au Messager et inséré au Bulletin officiel des Etablissements.

Papeete, le 28 juillet 1866.

C^o de la RONCIÈRE.

Par le Commandant Commissaire Impérial :

L'Ordonnateur,

T. NASTY.

Nous, Commandant Commissaire Impérial aux îles de la Société, Vu l'avis officiel du 29 mars 1867, relatif aux transactions territoriales d'indépendances à François ou étrangères, ensemble les articles 23, 25 et 26 de l'arrêté du 15 octobre 1851;

Attendu que les déclarations de ventes, donations ou locations à long terme de terres appartenant aux indigènes, ainsi que les oppositions à ces transactions, sont réservées à la direction des affaires indigènes;

Considérant, d'ailleurs, que ja loi du 28 mars 1866 a supprimé les juges de district, ainsi que le greffier indigène de la Haute-Cour taïhiane;

Sur la proposition du Directeur des affaires indigènes,

Décrets :

Art. 1^{er}. Toute déclaration de vente, donation ou location à long terme d'immeubles par des indigènes à des Français ou étrangers devra être faite à la Direction des affaires indigènes, par le vendeur, donateur ou bailleur lui-même, soit verbalement, soit par écrit.

L'autorisation de vendre, donner ou louer, exigée par l'avis officiel du 29 mars 1857, ne pourra être obtenue sans que cette formalité soit remplie et qu'elle ait précédé l'insertion du projet de transaction au journal officiel des Etablissements.

à leurs réclamations, c'est-à-dire celle que le gouvernement vous en demande à faire pour leur assurer les travaux d'entretien.

Vous savez distinctement bien que votre Budget ne paie absolument rien aux pauvres.

Le paragraphe 5 est donc sans autre discussion.

Il me semble également qu'il casse, et de poser toutes mesures nécessaires de salut commun.

Adopté à l'unanimité.

« 5° De la participation et de la conservation des propriétés communales. »

Ainsi : Je désire faire une demande à M^{me} le délégué du gouvernement. Une tierce qui n'appartient à aucun rang n'a jamais occupé par le révérend Davis. Ce ce moment possible n'y réside, et elle ne sera plus à rien. Est-ce que cette tierce ne pourra pas faire rentrer dans ?

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Je suis d'auⁿ en 1851 un vot de l'Assemblée législative déclare propriétés nationales les terrains que des Tsibebens avaient prêtés aux missionnaires protestants pour s'y établir. Ces terres furent répudiées « spans » de l'Evangelie. « furys esse », et je crois que de la prise de possession atteignent non seulement les personnes mais aussi toutes les propriétés qui sont les personnes ayant été établies sur ces terres. Simplices propriétaires de la nationalité des uns et du dévouement des autres ! Mais je ne suis pas ici pour apprécier ces actes. Je me bornerai à dire à Apo que le terrain qu'il réclame est, de son avis même, compris dans la catégorie de ceux qui furent déclarés propriétés nationales en 1851. La loi est là, nous ne pouvons pas faire autre.

D'ailleurs sa réclamation n'a pas précisément rapport au paragraphe en discussion. Les propriétés communales sont ce qu'il est, et il est actuellement question de savoir si les conseils des districts en auront ou non en cours de surveillance et d'administration.

APR. — Alors je tiens d'auⁿ plus rien au sujet de la terre dont je viens de parler, espérant qu'à la prochaine session on prendra une resolution sur celles de ces terres dont les districts n'en plus besoin et qui ne servent à rien maintenant.

TEATONI. — La terre sur laquelle est construit le temple d'Ariau appartient à la Reine. Elle a l'an dernièrement donné. Elle l'a seulement prévue au district pour y établir un temple. C'est une propriété qui ne fait pas partie des terres dont M. le délégué du gouvernement vient de parler.

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Pour importance. Du moment que le district en use comme d'une propriété communale, le conseil municipal en avoir tout aussi bien que du temple d'Ariau, de l'école, et veiller à la sécurité de toute cette partie. Tel est l'avis d'Ariau. Mais ceci sort de la question qui nous occupe. Il s'agit des propriétés communales et non point des terrains que tel ou tel a pu prêter.

TEMATA. — A Vairaco, le district a fait choix d'un terrain pour y bâtir un temple, et le propriétaire de ce terrain l'a donné pour cet usage.

TEATONI. — C'est différent. La terre dont je parlais n'a point été donnée, mais seulement prévue.

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Je répète que cela n'a point rapport à la question posée. Il s'agit de savoir si les conseils des districts auront ou non en cours de surveillance et d'administration des propriétés communales. Les membres de l'Assemblée portent de terres prêtées; nous n'avons pas à nous occuper de cela. D'autre part revendiquent des terrains déclarés propriétés communales en 1851; cela, je le répète, est encore en dehors de la question.

Il n'a point donné à entendre que le gouvernement considère cette prise de possession comme un acte de justice. Dépourvu de leurs biens des gars qui les ont prêtés volontairement, cela est excessif. Mais quelles sont ces terres? ou sont-elles situées? L'ignore, vous aussi, et nous ne pouvons conséquemment discuter là-dessus en toute connaissance de cause. Tenant-nous donc à la loi telle qu'elle est, et si l'avez de la modifier, remettions cela à la prochaine session de l'Assemblée.

Je reviens à la question. Les conseils des districts seront-ils en permanence chargés de la surveillance et de l'administration des propriétés communales, telles qu'elles se comportent?

NETUAU. — Je désire que les conseils des districts soient chargés de la conservation de ces propriétés jusqu'à ce que la loi soit changée. Cela est sage.

LE PRÉSIDENT. — Allons-nous voter.

Le paragraphe 5 est adopté sans discussion.

« 4° D'assurer l'exécution des mesures prises pour que les enfants suivent régulièrement l'école. »

Il faut proposer aux conseils en améliorations qu'ils jugeront utiles d'instaurer des habitats du district;

« 5° De faire connaitre au gouvernement la situation et les besoins des habitants paupiers ou infirmes, soit en vue d'aider à leur laver des degrés d'impôt, soit de leur procurer les secours que leur état leur pourrait nécessiter;

« 6° De soumettre à l'approbation du gouvernement les demandes d'rites ou cérémonies publiques formulées par les habitants dans l'accompagnement de leurs observations, et de prescrire toutes mesure d'ordre nécessaire à l'organisation de ces fêtes ou rite;

« 7° De porter à la connaissance du gouvernement les faits ou événements intéressant le district, et de signaler dans la présente dans la présence, dans les différents ports du littoral, des navires de toute nature qui viennent à mouiller, soit pour y prendre chargement, soit pour tout autre motif;

« 8° De la surveillance du service de la poste;

« 9° De la conservation et de l'utilisation des cinquièmes, ainsi que de la surerreuvre des intumescences, ou chambres, qui ne pourront avoir lieu sans l'autorisation expresse du conseil;

« 10° De diriger les opérations relatives aux élections de toute nature;

« 11° De représenter le district devant les tribunaux, soit en demandant, soit en défendant, soit en apportant des mesures du conseil;

« 12° D'assurer la registre de l'impôt, a. et effets, de prévenir le Secrétaire général des mouvements de population qui pourraient survenir dans le district. »

Ces paragraphes sont votés sans discussion et à l'unanimité.

« 13° De veiller à ce que les païennes et les dérives ou rivages soient déclarés à l'officier de l'état-civil dans le délai le plus court possible, et d'exiger qu'il leur en soit faire délivrance par écrit, laquelle doit être insérée dans l'annuaire, et à date, par le registrateur des délibérations du conseil. »

TERAOKA. — En faisant pour la déclaration de la naissance d'un enfant au conseil du district, devra-t-on donner le nom de l'enfant?

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Dans l'état des choses, cela n'est peut-être pas nécessaire, parce que vous avez l'habitude de donner à vos enfants des noms qui n'ont aucun rapport avec celui du père. Il semblerait donc plus utile pour le moment que le conseil du district

soit habillé à demander les noms des parents, afin que l'officier de l'état civil puisse nommer l'enfant au nom dont il a l'ien.

Il faut vous habiter à toujours donner à vos enfants le nom fixe de prénom; quand au nom *tops*, vous pouvez le varier à bon plaisir; et en donner un ou plusieurs, à votre convenance.

Soit dit en passant, l'inobsérvance de cette règle, et l'habitude que vous avez de changer à chaque instant vos noms, sont la cause du désordre qui règne dans la famille tahitienne, le source de la plupart des malheurs sociaux et politiques de ce pays, et ce qu'il devient souvent fort difficile de retrouver votre famille, et que vous êtes obligés vous-mêmes de l'établir par témoins.

En exigeant que les conseils des districts reçoivent déclaration préalable des personnes et des décès elles inscrivent sur leurs registres de délibérations, le but du gouvernement est de créer un contrôle qui permette d'éviter toute erreure et toute omission dans la tenue de l'état civil. En effet, vous comprenez qu'en comparant mensuellement, par exemple, les constatations de l'espèce qui fournit aux conseils des districts avec celles des officiers de l'état civil, il sera facile de repérer les erreurs ou omissions qui surviennent par commission.

Je ne saurais trop insister sur l'utilité qu'il y a pour vous à ce qu'il soit apporté dans ce service la régularité la plus scrupuleuse. Vous et vos enfants vous y trouverez la sauvegarde de vos intérêts, la sécurité de vos propriétés.

LE PRESIDENT. — Nous venons d'examiner les différents paragraphes de cet article; votons maintenant sur l'ensemble.

L'article 3 est adopté à l'unanimité.

Mr. Duff donne lecture de l'article 4.

« Art. 4. Il est cas où une disposition particulière des lois ou règlements de tout autre formant le droit, les conseils municipaux des districts ne pourront faire usage soit d'exemption soit autorisation préalable du gouvernement.

« En cas d'urgence, il pourront prendre les mesures provisoires que commanderont les circonstances pour maintenir la tranquillité publique et prévenir ou arrêter des révoltes de toute nature. »

Adopté sans discussion et à l'unanimité.

Du chef:

« Art. 5. Le chef est président du conseil municipal du district, qui s'assied sur sa convocation, chaque fois qu'il le juge nécessaire, et, dans tous les cas, le 1^{er} et le 15 de chaque mois.

« En cas d'absence, ou d'empêchement, il est remplacé par l'évêque du district et par les conseillers suivant l'ordre d'ancienneté.

« Il est habilité à faire exécuter les obligations établies dans ces articles propres relatifs aux conseils des districts.

« Il est personnellement responsable de la tenue et de la conservation du registre des délibérations, qui sera soumis trimestriellement au visa du Secrétaire général ou de son délégué.

« Il bête la moitié, et le chef, à chaque délibération y ayant régulièrement assisté, date et signe le registre du conseil qui y est pris part. »

Si le 1^{er} ou le 15 du mois tombent sur un dimanche, le conseil en si-t-il tenu de se réunir ce jour-là?

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — La question est oiseuse. Ce que le gouvernement désire, c'est que le conseil se réunisse au moins deux fois par mois pour traiter les affaires publiques du district. La première réunion devrait avoir lieu au commencement du mois et l'autre au milieu. Ce sera du président du conseil à fixer le jour de la réunion, qui naturellement n'aurea lieu ni les dimanches ni les jours de fêtes, à moins de circonstances urgentes.

TIRER. — Je voudrais que le conseil sera tenu d'inscrire délibérations aux registres du district. Sera-t-il obligé d'inscrire aussi ses décisions sur les contestations relatives à la propriété territoriale lorsque ces parties seront satisfaites et déclareront au pré-tout faire appeler aux Toubou ?

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Certainement; ce sont précisément ces sortes de décisions qu'il sera le plus nécessaire d'incrire. Mais, en théorie générale, toutes les délibérations, quelles qu'elles soient, devront figurer sur le registre du conseil.

HAKIOTANI. — Est-il vrai que le chef sera obligé d'enregistrer les délibérations de sa propre main? Peut-être nous serons capables de le faire.

LE DÉLÉGUÉ DU GOUVERNEMENT. — Vous les ferez écrire par qui bon vous chaira. L'importance que vous donnerez à la régularité et à la véracité de vos mesures du conseil qui y ont pris part.

L'article 5 est adopté sans autre observation.

Art. 6. Le chef a autorité sur tous les fonctionnaires et agents tahitiens de son district.

Il requiert la force publique et, au besoin, toute personne de lui prête main forte dans tous les cas où il le juge nécessaire.

En cas d'urgence, il peut, sous délibération du conseil, prendre et ordonner toutes mesures indispensables au maintien de l'ordre et de la tranquillité publique.

Adopté à l'unanimité.

De la police des districts.

« Art. 7. La police des districts sera exercée par un corps d'agents nommés par le Commissaire Impérial, sur la proposition du Secrétaire général.

Un règlement spécial fixera la charge de ces agents et déterminera leurs attributions, ainsi que les lieux de leur résidence. »

Adopté comme le précédent.

« Art. 8. Les agents de police pourront effectuer et contrôler le transport des lettres et dépêches, ainsi que la transmission de cisternes, signifiant et émanant des autorités judiciaires ou du Secrétaire général.

« Les détails de ce service seront réglés par un ordre du Commissaire Impérial. »

Adopté à l'unanimité.

Le Président.

« Art. 9. Aucun impôt en nature, sous quelque discrimination que ce soit, ne sera plus exigé des sujets du Protectorat.

Toute réquisition pour l'exécution de travaux d'utilité publique donnera lieu à une rétribution calculée sur le prix courant de la journée de travail dans le pays.

« Sauf exception de ces dispositions les masses treuves, d'électricité et de production d'eau, qui pourront être demandées suivant le besoin, et devront être payées au moins deux fois par an. »

Adopté sans discussion et à l'unanimité.

« Art. 10. Le chef préférera sur tous les sujets du Protectorat posséder de leurs droits une taxe dont le chiffre sera fixé annuellement par une ordonnance de S. M. la Reine et du Commissaire Impérial. »

Adopté comme le précédent.

« Art. 11. Sant considéré comme joignant de leurs droits les veux et les fentes séparées de corps de leurs maris, ainsi que les célibataires majeurs ou mineurs âgés de plus de seize ans. »

Adopté à l'unanimité.

